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抗疫頭等大事 誓降重症死亡
林鄭月娥接受新華社專訪 分析疫情回應關切

香港文匯報訊 香港特區行政長官林鄭月娥近日接受新華社專

訪時，介紹特區政府的抗疫工作進展，以下為訪問全文︰

香港第五波新冠肺炎疫情爆發以來，新增病例居高不下，目前陽性檢測個
案已超過50萬宗，防疫抗疫形勢十分嚴峻。

就如何更好落實特區政府抗疫主體責任，科學精準施策實現防控目標，香港
特區行政長官林鄭月娥9日接受新華社記者專訪，分析疫情形勢和介紹抗疫政
策的同時，對大眾關切的問題也予以回應。

抗疫是特區政府壓倒一切的任務
連日來，林鄭月娥多次強調將帶領特區政府切實負起主體責任，盡快穩控第

五波疫情。
9日下午，林鄭月娥在接受專訪時說：「特區政府有60多個部門和18萬公務

員，要全部調動起來。一是必須要有鬥爭的精神，把病毒當成敵人；二是在打
仗時要不斷調整策略；三是要上下齊心。」
林鄭月娥說，現在所有同事都知道抗擊疫情是我們的頭等大事，是壓倒一切

的任務。「無論是參與支援病患，還是在社區隔離設施服務，都把公務員送上
前線打仗。」
林鄭月娥也承認，特區政府在一些方面做得不太好，比如在信息發布上。她

說，這次抗疫戰裏，給老百姓提供準確資訊非常重要。要完善和提升這方面的
能力，更加公開和透明，定期為社會帶來準確權威的信息。
9日上午，林鄭月娥在記者會上宣布將啟動加強版新聞發布工作，除每周二
舉行行政會議前見記者外，她每日將聯同一些相關局長交代工作進展，並澄清
謠傳和誤會，提供權威信息。
「過去兩年的疫情新聞發布主要是醫療機構，談的是有關疫情的數字等情
況。但現在已經在打仗，社會還需要了解食物供應和疫苗接種率等其他事。」
林鄭月娥說。
「尤其這一次疫情和以往不同，有中央的支持。」林鄭月娥強調，中央的支

持每天都要講，讓香港老百姓知道國家真的是香港最堅強的後盾。

把有限的資源用到最需要的地方
當前香港疫情防控的重點是「最大限度降低感染，最大限度降低重症，最大

限度降低死亡」。林鄭月娥表示，政府吸納了內地專家的意見，當感染程度已
經比較廣泛時，應該更集中把有限的資源用到一些更需要的地方，確保香港市
民特別是長者的生命安全和身體健康。
據介紹，截至9日，香港第五波疫情累計死亡達2,656人，死者絕大部分是

年邁的長者，年齡中位數超過80歲，大部分都有長期病患。
「老人家無論在家裏、安老院裏或已經進入醫院，我們都要為他們提供更好

的治療，包括藥物治療和個人照顧。」林鄭月娥說，未來的重點還是圍繞老人
進行。
9日上午，林鄭月娥公布了特別針對長者的分流和分層治療多項措施。她指
出，死亡的長者病患很多住在安老院舍中，政府已找到一些酒店，對在安老院
服務的工作人員進行閉環管理，並在社區或託管中心安排護士查看長者病患身
體狀況，同時安排指定診所和專門車隊為居家隔離的長者病患服務。
集中調動醫療資源也是重要舉措。林鄭月娥說，要把一些相關個案集中在一
些定點醫院，在很短時間內擴大公營醫療系統裏的相關病床。
「現在我們只有幾千張病床是隔離治療，在很短的時間要把這個數字增加到
16,000張，而醫院管理局所有醫院裏的總病床才3萬多張，相當於把一半病床
都收治新冠病人。」她說，現在治療是首要工作，讓輕症盡量不要變為重症。
除了減少重症、減少死亡，林鄭月娥說，希望能看到疫情較為平穩向下的時
候，進行全民強制檢測。全民檢測要是一次不夠就做兩次，兩次不夠就做三
次。但對具體執行的時機，她認為還要做綜合考慮，並聽取專家意見。

盡力把得來不易的設施用好
9日，第二個由中央援建的社區隔離設施新田方艙醫院交付特區政府。此
前，中央援建的青衣方艙醫院已於1日正式交由香港特區政府營運，並接收首
批無症狀或輕症新冠肺炎確診者。
據了解，目前元朗潭尾、洪水橋、港珠澳大橋香港口岸、粉嶺等臨時性社區

隔離治療設施（方艙醫院）的建設，整體進展順利。位於竹篙灣和啟德的兩個
永久性社區隔離治療設施項目也正在持續推進中。
林鄭月娥特別感謝中央援建的社區隔離設施，大大提升了隔離能力。「香港

可能有高達7萬個社區隔離的單位或床位。」
她認為，青衣方艙醫院目前已利用得較好。對一些質疑入住率不高的聲音，

她解釋說，方艙醫院不是空間比較大的醫院模式，而是小的個別的單位——
1,300個單位，每個單位裏有3張床。
「現在的分配方法是，如果感染的人來自同一個家庭，就放到一個單位裏。

我們曾經安排過不同家庭的人進入一個單位，但發生了一些摩擦，所以很難
3,900張床完全都使用。」她說，「到目前為止能用的單位和床位都用得不
錯，以單一單位計算，今天能用起來的已經超過80%。」
對於方艙醫院治療和生活條件的疑問，林鄭月娥解釋說，這是一些臨時的隔
離設施，現在平均隔離時間大約5天，在這麼短的時間裏希望香港市民能夠配
合。「當然在有能力時我們都會不斷改善，像吃的飯菜多一些種類等。」
她說，最關鍵的是讓這些設施更好地發揮其應有作用。
「第一個交付使用的青衣方艙醫院在一塊約6萬平方米的土地上，用7天時
間建了1,300個單位，憑香港自己的能力肯定做不到。」林鄭月娥說。
「我們肯定會盡力把這些得來不易的設施用好。」她說。

風浪過後，香港會變得更好更強
過去兩年，香港成功抗擊了4波疫情，但未能抵擋住奧密克戎毒株的超強傳
播性。
林鄭月娥說，這次抗疫戰得到中央全力支持。「因為這次疫情的嚴峻性，真
的是在檢測、隔離和治療的每一個環節都遠遠超出了我們的應對能力，只能請
中央出手幫忙。」
林鄭月娥說，中央真的是有求必應，對香港提出的要求照單全收。
「本來我們請的專家主要是流行病學調查方面的，但中央看到我們的老人家

比較多，死亡個案也不斷上升，所以就派了一些治療重症的專家，我們高度重
視內地專家的意見。」她說。
「希望是一個社會前進的動力，希望的基礎就是信心。」林鄭月娥表示，過

去幾年香港經歷了這麼多風浪，都能在中央的支持下安然度過，「而且每次經
過了大的風浪，香港都會變得更好更強。這次也不會例外。」
她說：「我相信香港的未來肯定會更美好，我也相信經過這次中央大力援
港，香港人對國家的向心力肯定會更強。」

香港文匯報訊
（記者 連嘉妮）新
華社昨日刊出香港
特區行政長官林鄭
月娥的專訪，介紹
特區政府的抗疫進
展，當中談到特區
政府如何切實負起

主體責任，加強疫情相關訊息發布、圍繞老
人進行抗疫工作、用好中央援建設施等。有
關新聞引起社會熱議，亦有不少市民、讀者
向香港文匯報就事件發表意見，其中一名讀
者程小姐更寫下千字長文電郵，就檢視香港
抗疫短板、推動特區政府作整全計劃、做好
分層治療、做好部門協調、加強資訊發布、
用好國家支援及內地專家離港後續等七方面
提出意見，香港文匯報決定摘錄相關內容，
反映市民意見，助社會凝聚共識。（讀者電
郵全文可掃二維碼觀看）

意見一︰現時香港抗疫還有什麼短板？
程小姐指出，特區政府不能等問題變嚴重
才落實相關舉措，強調政府應就更多短板問

題率先提出方案處理。例如在幼兒、殘疾人
士院舍等方面要推動疫苗接種工作；要對前
線醫護提供支援；加強方艙醫院的應用；做
好針對性的、面向不同需求人群的資訊發
放。
意見二︰到底有無整全的計劃？是否已盤

點好可動用的資源？
程小姐提出，特區政府對自己已有的、可
動員的、可請求中央支援的資源，是否已有
全面的盤點，強調政府要做到國家衞健委新
冠疫情應對處置工作領導小組專家組組長梁
萬年所說的「用在刀刃上」。
她又建議，政府在抗疫工作上要有「時間

性的推動概念」，在疫情嚴峻、紓緩，以至
受控時須對資源分配有變陣安排。
意見三︰如何做好分層治療？
程小姐肯定政府將伊利沙伯醫院改為定點

醫院的舉措，但強調還要用好其他設施，疏
導香港龐大的確診人數。她提到，既然現時
隔離設施還有大量閒置空間，政府可以考慮
將去醫院求醫的輕症病人直接移送至隔離設
施，「這樣既可保障寶貴的醫院床位不被濫

用，也不會讓求診市民不被重視，更可以令
市民在前往醫院前自行評估是否可以居家隔
離以解決問題。」
同時，她亦強調要做好研究，評估什麼人

群易變重症，並冀政府解說如何建立以長者
為核心的分層分級治療體系。
意見四︰如何做好部門之間的協調？
程小姐以青衣方艙醫院為例，強調由保安

局營運的社區設施，及由衞生署負責安排病
人入住方面之間，要做好協調；並指出像
「安心出行」，創科局做好研發後，行政執
行也要跟上，以最大化其作用。
意見五︰如何加強資訊發布？
程小姐認為特首每日主持記者會，政府

的考慮讓市民了解得更清楚了，但建議還
應有更多手段，如讓居家工作的公務員，
分出更多人處理市民求助；及就政府的網
上資訊分類確診者、密切接觸者、一般市
民、康復者等不同入口，將相關資訊分類
配置，讓市民更便捷地取得所需資訊。同
時，對於「封城囤物資」等謠言，特區政
府應盡快動員不同相關部門作出口徑一
致、互相關連的回應。
意見六︰如何用好國家支援、用好緊急法

已通過的尚方寶劍？
程小姐指出，由內地屠宰員到院舍護理員
到醫護人員等，特區政府都要用好這些支
援。她又表示，特區政府已藉「緊急法」通
過了可以豁免很多法定要求的「尚方寶
劍」，希望政府更加善用，如引入內地護理
員、醫護專家到香港的醫院幫忙。
意見七︰內地專家離港後，特區政府怎麼

辦？
程小姐認為，專家組此行給予香港很多有
用的意見，但始終有離港的一日，「特區政
府如何吸納有用的意見，參考內地的處理，
整理好相關對策？這是香港人最期待的答
案。」
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文匯讀者千字電郵 七方面建言政府

▲▲ 林鄭月娥說林鄭月娥說，，未未
來的防疫重點還是圍來的防疫重點還是圍
繞老人進行繞老人進行。。圖為一圖為一
名院友接種疫苗名院友接種疫苗。。

資料圖片資料圖片

◆◆林鄭月娥強調林鄭月娥強調，，中央的支持每天都要講中央的支持每天都要講，，讓香港老百姓知道國家真的是香港最堅強的後盾讓香港老百姓知道國家真的是香港最堅強的後盾。。 新華社新華社

◆ 程小姐表
示，政府如何
吸納來港專家
的意見，是港
人最期待的答
案。圖為梁萬
年教授到一圍
封強檢現場視
察。 資料圖片

香 港 文 匯 報 訊
（記者 連嘉妮）除
了香港文匯報收到
讀者就新華社專訪
行政長官林鄭月娥
表達的大量意見
外，大公文匯網昨
日亦收到許多讀者

來信，不少讀者在肯定特區政府抗疫工作有
改善的同時，也提出很多建言，包括強調特
區政府打疫戰需要整體戰略謀劃、需要對醫
療資源進行分級分流及建立「以長者為核
心」的分層分級治療體系，進一步顯示出市
民對特區政府的期望，及全力抗疫的熱心。
（全文可掃二維碼到網上閱覽）

盼有時間表路線圖
在一眾讀者的建言中，David Chan認同

政府落實減少感染、重症、死亡的「三
減」舉措等，但看不到特區政府對接下來
的抗疫工作有整體、清晰的時間表和路線
圖。他強調，跟病毒賽跑，慢了就輸了，
冀特區政府在吸納內地專家組意見基礎
上，理清思路，制定明確方針，及整體的
戰略謀劃。

醫療資源分級分流
讀者「呢鋪大鑊啦」則指出，醫療資源緊
張已成為救治環節最大堵點，主要是醫護人
員不夠，同時還有吸氧等設施供應不足、急
救呼叫及轉運遲滯等問題，特區政府應該盡
快解決堵點，對醫療資源進行分級分流。

倡建早期篩查機制
讀者簡先生亦指出，有資料顯示，有

19.4%的死亡病例為入院前死亡，入院時為

危重症或重症者佔58.5%，建議特區政府須
建立一套早期篩查機制，識別重症高風險人
群，加速收治與轉診管道，實現早發現、早
收治，防止輕症轉重症、重症轉死亡。讀者
「慢條斯理」亦建議應考慮建立「以長者為
核心」的分層分級治療體系，「覆蓋各不同
年齡層、不同需求者，我們也看到社會上還
有其他特殊病患者，同樣也是高風險、高危
人群，政府應該統籌考慮。」

更好發揮方艙作用
讀者Amy Wong則提出特區政府應該更加

合理地規劃這些隔離設施的功能定位，優化
資源配置，更好地發揮各個不同隔離措施及
方艙醫院的作用。讀者美琪表示，香港市民
感謝內地專家組的到來，冀特區政府好好消
化及執行內地專家組的意見，爭取盡快打贏
這場疫戰。

大文網讀者紛來信 心繫疫戰齊獻策


